
RÉACTIONS aux PROPOSITIONS TARIFAIRES des TER en PACA 

énoncées par le CR-PACA lors de la visio conférence du 10 mars 2022 

 

 

Les nouveaux tarifs présentés à la concertation du 10 mars sont, nous dit-on, calculés 

pour plus de cohérence et pour éliminer certaines distorsionsde tarifs kilométriques… mais 

pas pour encourager les habitants de nos communes à préférer le train en lieu et place des 

voitures et des bus polluants et couteux en carburant. D’ailleurs, le Collectif (CDSPSL) n’est 

pas le seul à dénoncer cette nouvelle grille tarifaire, nombreuses sont les réactions qui se sont 

exprimées. 

Depuis la réouverture le 12 décembre 2021, nous dénonçons : 

1-) La politique inégalitaire des tarifs entre le train et le bus, 

2-) La réduction des liaisons TER entre Pertuis et Marseille (5 au lieu de 9),  

3-) Des horaires inadaptés,  

4-) Des durées de trajets trop longues, 

5-) Le manque d’agents au service des voyageurs,  

6-) Le mépris de la ruralité… 

7-) Le manque de matériel disponible. 

 

Suite à la visio-conférence du 10 mars que l’on pourrait appeler « farce », nous nous 

insurgeons contre les tarifs à la hausse qui vont être en vigueur au 1er avril. Certes, des 

réductions seront accordées selon certaines conditions (très complexes) pour les foyers à 

faible revenu. Mais, force est de constater que décidemment, une décision politique instaurant 

la gratuité du transport collectif, ce n’est pas pour demain ! 

Nous sommes atterrés du manque total d’une politique commerciale plus agressive ; 

tout le monde et notamment le CR-PACA-qui a pouvoir décisionnel en ma matière- se 

lamente sur la faible fréquentation des TER Marseille-Pertuis, et surtout sur la différence 

criante entre le tarif des bus et celui du ferroviaire, mais personne n’en cherche les solutions. 

Puisque les bus pratiquent d’une politique commerciale très agressive, pourquoi 

n’en est-il pas de même pour le ferroviaire ? 

Au lieu de continuer à se désespérer, d’augmenter idiotement les tarifs (décision 

contre-productive s’il en est) pourquoi n’essaye-t-on pas d’attirer la clientèle 

potentielle ? 

 



 
 

En permanence des voyageurs, principalement des jeunes, sont présents sur le parvis 

de la gare routière pour prendre les bus, même pendant les « heures creuses » où il n’est pas 

rare de voir une 30 ne  de personnes en attente. 

 

Il est incompréhensible à l’heure où le principe de la concurrence libre et non faussée 

est évoquée en permanence pour toute opération commerciale par des élus (es) politiques qui 

se référencent au libéralisme, de laisser prospérer une telle déroute commerciale.  

Et ce n’est certainement pas les opérateurs privés, mis en concurrence bientôt, 

qui appliqueront des tarifs plus abordables. 

 

Annoncer la réouverture des petites lignes pour le plus grand nombre, quelle belle 

idée… sinon que le TER est plus cher que le bus et que, de fait, les voyageurs potentiels ne 

l’utiliseront qu’occasionnellement et que par suite d’un faible taux de fréquentation, les 

décideurs nous annonceront un jour que la ligne n’étant pas rentable, sera fermée. 

 



 
 

Le guichet de notre gare sera-t-il condamné à la fermeture le 22 novembre 2022 ? 

 

Qu’attend-t-on pour mettre le prix du billet sur la ligne 12 à un prix 

concurrentiel par exemple 1,50 € sur Pertuis-Aix et 3 € sur Pertuis-Marseille ? 

Il n’est nul besoin d’avoir suivi une grande école commerciale pour comprendre qu’il 

vaut mieux 100 personnes dans un TER ayant payé 1,5 € que 4 ou 5 ayant payé 7,6 € voire 

7,80 comme cela va arriver le 1° avril. 

 

Et à qui ferez-vous croire que cette politique a la prétention de combattre les 

pollutions, le réchauffement climatique et, in fine, tous les problèmes de santé qui en 

découlent. La question des transports publics doit être traitée  comme une question de 

santé publique. Il serait dommageable d’en faire l’impasse.    

 

M. Serrus au nom du CR-PACA a annoncé clairement sa volonté de faire fonctionner 

le réseau TER, de favoriser les déplacements par ferroviaire au nom d’une réduction drastique 

de la pollution. 

Nous, Collectif, nous disons chiche, et nous donnons des pistes pour accroître les 

fréquentations, faire du social en permettant à tous les citoyens d’utiliser les formidables 

structures ferroviaires de la PACA qui restant stupidement inutilisées, voire abandonnées ou 

en voie de l’être. (Cas de Pertuis, où une situation désespérante de déclin inacceptable existe 

depuis les années 60) 

Des travaux de modernisation de la ligne des Alpes sur la portion Aix-Marseille, 

autour de Veynes et sur la ligne Marseille-Nice ont été réalisés à grands frais ou sont en cours 

de réalisation, ils doivent pouvoir être rendre le service que les populations sont en droit d’en 

attendre. 

 



La réduction des tarifs, l’augmentation des trafics, le maintien des personnels 

(aiguilleurs, conducteurs, guichetiers, contrôleurs) le renouvellement et l’accroissement du 

matériel roulant sont les clefs de cette réussite car eux seuls permettront l’augmentation des 

fréquentations, donc des recettes. 


